

Les retraités ukrainiens : entre misère et douleur

Les pensions

La pension moyenne est de 112 euros, mais 4 millions de personnes (sur 10,7 millions) perçoivent une pension de 48 à 73 euros et 2,5 millions ont de 73 à 97 euros. Ce montant des pensions est à mettre en relation avec les prix : un panier d'épicerie pour un mois coûte 45,79 € et l'ensemble des dépenses incontournables à 78,24 €.

Système de retraite de l'Ukraine

L'âge de départ en retraite dépend du nombre d'années cotisées. Les personnes ayant au moins 29 ans de cotisations peuvent prendre leur retraite à 60 ans. Pour 19 à 29 ans de cotisation, c'est 63 ans. Pour 15 à 19 ans, c'est 65 ans. Pour moins de 15 ans, c'est aussi 65 ans et le bénéficiaire des prestations sociales pour un montant de 46 €.

Depuis 2004, la réforme des retraites a mis en place progressivement un système de retraite à trois niveaux :

- 1) **Un système solidaire d'assurance retraite obligatoire de l'État**, dans lequel tous les fonds transférés par les entreprises et les assurés à la Caisse de retraite de l'Ukraine sont immédiatement versés aux retraités actuels et à la fourniture de services sociaux. C'est donc un système par répartition. Les cotisations sont de 33,2 % employeur et 2 % salarié). Face au vieillissement de la population, des modifications devront intervenir pour permettre que les cotisations des actifs permettent de payer les pensions. Actuellement, la faiblesse des cotisations ne permet pas de maintenir le niveau des pensions, elles diminuent du fait de l'indexation « tardive » et le taux de remplacement diminue.
- 2) **Un système par capitalisation**, dit « cumulatif de l'assurance retraite obligatoire de l'État ». Les retenues (jusqu'à 7 % du salaire) sont investies dans l'économie ukrainienne. Les cotisations

Les pensions sont augmentées chaque année, mais moins que les prix. L'indexation des pensions devrait compenser les hausses de prix, mais en 2022, pour une inflation de 26,6 %, les pensions ont augmenté de moins de 16 %.

En mars, elles ont augmenté théoriquement de 19,7 % (soit de 2,44 à 36 euros selon le montant des pensions), mais certaines n'ont pas bougé ou très peu.

sont personnalisées et prises en compte dans les comptes individuels de pension, les fonds appartiennent à ceux qui les ont versés. La gestion des fonds de pension est assurée par des sociétés de gestion d'actifs spécifiques sélectionnées sur une base concurrentielle.

- 3) **Un système de retraite non étatique** auquel les personnes physiques et les employeurs peuvent participer volontairement, c'est une épargne-retraite supplémentaire aux dépens des cotisations volontaires des particuliers et des employeurs. La personne qui le souhaite peut verser à ce fonds les sommes prévues pour le niveau 2. Les fonds sont gérés par les fonds de pension non étatiques, les organismes d'assurance-vie pension, les établissements. Des avantages fiscaux sont accordés aux employés et aux employeurs. Le montant des paiements de pension est déterminé par le montant des fonds accumulés du participant. En 2010, il y avait 102 fonds de pension non étatiques qui géraient 484 300 personnes et un actif de plus de 25 millions d'euros.

Le nombre de personnes âgées de 60 ans et plus était de 9,7 millions, soit 23 % de la population totale.

En octobre 2022, 10,7 millions de retraités touchaient une pension moyenne d'une peu plus de 108 €.

Le problème des retraités réfugiés à l'étranger

Le gouvernement ukrainien a élargi les possibilités de recevoir des pensions pour les citoyens du pays qui ont quitté l'Ukraine en raison de l'agression russe. Les retraités qui ont déménagé temporairement à l'étranger ont la possibilité de recevoir des paiements de pension à l'étranger par transfert international, ils peuvent reprendre le

paiement d'une pension suspendue pendant la loi martiale sans venir en Ukraine, ils peuvent aussi soumettre une demande de paiement d'une pension ou d'une aide financière par l'intermédiaire des banques autorisées sous forme électronique sans avoir besoin de se rendre personnellement à la banque.

Les retraités sous occupation russe

Les pensions sont acquises à tous les retraités, assurent les autorités ukrainiennes. Mais comment les faire parvenir aux citoyens qui sont passés sous occupation russe ?

Depuis le 1^{er} juillet, Ukrposhta (La Poste en Ukraine) a cessé de travailler dans la partie occupée de la région de Kherson. Selon la Caisse de retraite de l'Ukraine dans la région de Kherson, 70 000 retraité·e·s recevaient des paiements via Ukrposhta dans la région de Kherson, mais il est désormais impossible d'apporter de l'argent liquide dans la région occupée. La caisse assure que les paiements en espèces suspendus seront intégralement remis lorsque la région sera libérée.

Les forces d'occupation russes essaient de faire croire que l'Ukraine aurait refusé de fournir des pensions dans la région. Dans la ville de Kherson occupée, elles proposent « *Vous prenez un*

passport de la Fédération de Russie, vous obtenez de l'argent » ! La Russie bloque les communications, le système bancaire, l'activité d'Ukrposhta qui donnait la possibilité de recevoir des pensions en espèces. Elle oblige de fait les retraité·e·s à accepter un passeport russe pour obtenir une pension en roubles, en espèces car elle rencontre des difficultés de mise en place du système bancaire russe. Les forces d'occupation prennent de telles mesures pour intégrer la partie occupée de la région de Kherson à la Russie.

Dans la ville Skadovsk occupée, certains retraités reçoivent des paiements par carte bancaire, mais de moins en moins de points de vente permettent payer avec. Les pensions non versées seront transférées sur des comptes spéciaux à la banque et y resteront jusqu'à ce que le retraité lui-même en fasse la demande.